

С.Л. Блау, Е.В. Хомутова. СОСТОЯНИЕ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ И ДИНАМИКА ОПРЕДЕЛЯЮЩИХ ЕЕ ФАКТОРОВ // Вестник Российского университета кооперации. 2022. № 1(47). С. 11-16.

Автор (ы) С.Л. Блау, Е.В. Хомутова.

Author(s) S.L. Blau, E.V. Khomutova.

Индекс УДК 339.9

Название статьи: СОСТОЯНИЕ ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ СТРАНЫ И ДИНАМИКА ОПРЕДЕЛЯЮЩИХ ЕЕ ФАКТОРОВ

Title of the article: THE STATE OF THE COUNTRY'S FOREIGN ECONOMIC SECURITY AND THE DYNAMICS OF ITS DETERMINING FACTORS

Ключевые слова: индикаторы внешнеэкономической безопасности; структурные сдвиги; устойчивость тенденций динамики; экспортно-сырьевая модель развития.

Keywords: indicators of foreign economic security; structural shifts; stability of trends in dynamics; export-raw material model of development.

Аннотация: Статья посвящена исследованию динамики основных индикаторов внешнеэкономической безопасности России. Авторами рассмотрены социально-экономические факторы, оказывающие на них влияние. Особое внимание уделено анализу показателей внешнеторгового оборота как основного фактора, определяющего состояние внешнеэкономической безопасности страны. Приведен расчет показателей, характеризующих динамику внешнеторгового оборота Российской Федерации за 2015–2020 гг. На этой основе проведено исследование тенденций его динамики за указанный период. Изучено влияние конъюнктуры международного рынка нефти на формирование тенденций динамики внешнеторгового оборота за 2015–2020 гг. Исследованы изменения тенденций динамики показателей внешнеторгового баланса в 2021 г. по сравнению с предшествующим периодом. Рассмотрены товарная структура внешней торговли и структура по группам стран с точки зрения внешнеэкономической безопасности. На основе анализа результатов проведенного исследования выявлены проблемы в формировании объема и структуры внешнеторгового оборота, позволяющие проводить мониторинг показателей внешнеэкономической безопасности и принимать меры по ее обеспечению.

Annotation: The article is devoted to the study of the dynamics of the main indicators of Russia's foreign economic security. The authors consider the socio-economic factors that influence them. Special attention is paid to the analysis of indicators of foreign trade turnover as the main factor determining the state of foreign economic security of the country. The calculation of indicators characterizing the dynamics of the foreign trade turnover of the Russian Federation for 2015–2020 is given. On this basis, a study of trends in its dynamics for this period was conducted. The influence of the conjuncture of the international oil market on the formation of trends in the dynamics of foreign trade turnover for 2015–2020 has been studied. The changes in the trends of the dynamics of the indicators of the foreign trade balance in 2021 compared to the previous period are investigated. The commodity structure of foreign trade and the structure by country groups from the point of view of foreign economic security are considered. Based on the analysis of the results of the study, the problems in the formation of the volume and structure of foreign trade turnover were identified, which allow monitoring the indicators of foreign economic security and taking measures to ensure it.

Контактные данные авторов: **БЛАУ Светлана Леонидовна** – доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры экономики и таможенного дела. Российский университет кооперации. Россия. Мытищи. E-mail: sblau@yandex.ru.

ХОМУТОВА Елена Валерьевна – кандидат экономических наук, доцент кафедры управления инновациями. Российский технологический университет (РТУ МИРЭА). Россия. Москва. E-mail: khomutova.e.v@yandex.ru.

Contact details of the authors: **BLAU, Svetlana Leonidovna** – Doctor of Economics, Professor, Professor of the Department of Economics and Customs. Russian University of Cooperation. Russia. Mytishchi. E-mail: sblau@yandex.ru.

KHOMUTOVA, Elena Valeryevna – Candidate of Economics, Associate Professor of the Innovation Management Department. Russian Technological University (RTU MIREA). Russia. Moscow. E-mail: khomutova.e.v@yandex.ru.

Страницы. 11-16.